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まつざきタイムズ 

発行 まつざき誠 後援会  

中津川市苗木 2110 

   TEL 0573-66-6926  

    FAX 0573-65-6924 

  （デンソーテン労働組合内） 

私の所属する総務企画委員会では、「消防活動の現状と課題及び今後」について 7 月に消防本部の所管事務

調査※1 を行い、消防署の①人員体制、②火災・救急体制、③今後考えられる取り組み、消防団の①団員確保、

②施設装備が課題であることを確認。これを元に委員会で議論を重ね、１０月 7～9 日に先進的な取り組み 

を行う兵庫県豊岡市、京都府京丹後市・向日
む こ う

市の行政視察※2 を行いました。 

※1 委員会が担当する部課の事務調査を行うこと。※2 他の自治体の事例を調査すること。 

（１）中津川市と視察先の比較  

項目 中津川市 豊岡市 京丹後市 向日市 

人口（人） 74,000 75,000 50,000 56,000 

面積（㎢） 676 697 501 7.7 

消
防
署 

職員定数（人） 128 131 100 42 

署所数 
３署 

3 分署 

１署 
3 分署 

1 出張所 
1 駐在所 

１署 
2 分署 

１分遣所 
１署 

火災件数（件） 35 30 11 6 

救急件数（件） 3,643 4,651 2,946 2,635 

救助件数（件） 47 88 35 18 

消
防
団 

団員定数（人） 1,528 2,085 1,730 150 

実員数（人） 1,196 1,812 1,481 141 

組織体制 
1 団 

13 分団 
６団 

60 分団 

1 団 
6 方面隊 
25 分団 

1 団 
6 分団 

（２）各市の主な取り組み 

【所見】 豊岡市と京丹後市は、人口や面積が類似し

た地方都市であり、広範囲を国の指針より少ない署

員の定数でやりくりしているなど、消防活動の課題

も共通でした。それを補完する消防団員はどの視察

先も欠員があり、行事や操法訓練などを見直し、負担

を減らす取り組みを行っているが、当市同様、本人や

家族の理解が得られず苦慮していた。また女性署員・

団員は共に当市の方が人数も多く、先行していると

感じた。今月実施した「市民と議会の対話集会」でい

ただいた消防団のご意見も参考に、中津川市の課題

解消に向け、委員会で議論し提言に繋げていきます。 

《豊岡市》消防職員・消防団員の確保 

1.女性署員専用の施設整備や職業説明会・体験会を

実施し、女性が消防職を身近に感じる機会を創出。 

2.広域組合による救急医療体制（救急医療病院、ドク

ターヘリ、ドクターカー）の充実。 

3.自治会長に消防団員確保を定期的に依頼。 

4.消防団運営交付金の支給（7,000 円/人） 

《向日市》消防団のガバナンス強化事業 

1.消防団専用アプリによる①招集や出動管理など連

絡体制の強化、②消防指令管制システムとの連携、

③スマート会議の実施。 

2.老朽化した招集サイレンの運用取り止め 

《京丹後市》消防指令業務の共同運用 

1.指令センターへの派遣は基本２年。交代時期は未

経験者が重ならない様にサイクルを決めて行う。 

2.救急救命士の搭乗率１００％。今後は複数乗車に

向けて、継続した養成と効率的な配置を続ける。 

3.署・団ともに HP や SNS 等による情報発信。 

4.操法の訓練回数制限や休団制度の創設 

豊岡市 

京丹後市 

視察先の場所 

京都府 

兵庫県 

神戸市 

京都市 

京都府 

兵庫県 向日市 

滋賀県 

福井県 

鳥取県 



         2024 年 11 月 No.22 

 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  
<情報を随時更新中> 
公式ホームページ 
https://matsuzaki-makoto.jp/          ホームページ     LINE        Facebook   Instagram 
E メール：info@matsuzaki-makoto.jp  携帯電話：090-7257-6588 

活動トピックス  

    
 
２(⼟) 中⼭道落合宿まつり（⾬天中⽌） 

消防団 ⾼校⽣ボランティア研修 
地域保健医療福祉講演会 

３(日) 恵那市議会議員選挙 出陣式 
六斎市 

５(⽕) テン誠友会（退職者）親睦⾏事 
６(⽔) 市⺠と議会の対話集会 
７(木) 政治大学校 研修会 〜8 

１０(日) 落合分団秋季訓練 
恵那市議会議員選挙 開票式 

１１(月) 苗木地区戦没者慰霊祭 

１２(⽕) 議員連絡協議会 
       議会改革特別委員会 
１３(⽔) 全トヨタ）政策推進議員連盟総会 
１５(⾦) デンソーテン労組 中央委員会 
１６(⼟) 中津川市社会福祉大会 
１７(日) 落合宿本陣 発掘現場⾒学会 
２１(木) 苗木中学校研究発表会 
２２(⾦) 共栄会３０周年記念⾏事 〜23 
２４(日) 苗木健康マラソン大会 

デイサービスどれみ １０周年⾏事 
２６(⽕) 落合地区 区⻑会 
２８(木) 本会議（初日） 〜１２/２３ 
２９(⾦) 総務企画委員会 
 

昨年６月の豪⾬で河川の氾濫により被災され、地
域の区⻑さんを通じて提出された千旦林地内の河
川改修の要望について、今年５月に住⺠の⽅から
実施時期の問い合わせがありました。担当課に確
認すると、⽥畑の収穫が終わる秋になるとの事︕ 
今年の被災を⼼配される住⺠には、直接状況説
明をしていただき、ようやく１１月に⼯事が完了しま
した。（今年は大⾬が少なくてよかったです） 

11 月の主な行事 

活動事例の紹介  

自動車総連組織内議員 

  

１１/１７(日)に落合宿本陣に於いて発掘現場の⾒
学会が⾏われました。３年計画の初年度とのことで、
「⼀度に掘り返せば良いのに」と素⼈の私は思ったのです
が、市の担当に伺うと「通常は史跡に指定される前に発
掘を⾏うが、当時は建物の保存のみを想定していたた
め、発掘されなかった様です」との事。そのため現在は⽂
化庁の許可が必要で、場所や⾯積なども制限が有る中
での作業になっているそうです。まだまだ改修までには時
間を要するようですが、建物の⽼朽化も深刻な状況でし
た。貴重な⽂化財を後世に伝えるためにも、専門家など
の意⾒を参考に事業を進める必要があると 
考えます。※発掘場所は既に埋め戻されています。 

 川幅を狭めていた竹林の除去  
 

 コンクリート壁による護岸の嵩増し  
 

団⻑の宣誓！「私たちは〜」���� 

家族や友人
にも広めて
ください！ 

 苗木小学校運動会（10/26)  

 消防団 NHF(高校生ボランティア)  
 研修 (11/2)               

 政治大学校 歩測訓練 (11/8)  

元自衛官の指導で、
災害時に備え歩い
て距離を測る訓練
の様子です。 
 

 六斎市 (11/3)  
中津川市 HP へ 

天気にも恵まれ、多くの
方が訪れていました♬ 


